監理犯罕通軍国傷

「體舒隱位」之探析

作者/張琪閔

提

一、本文以習近平上任後,針對中國大陸各部 隊所提出強軍目標政策下的能打勝仗目標,整 彙相關文獻、意涵著分析,並輔以「強軍目標」軍 事思維對我之影響,以提升我軍敵情觀念。

二、習近平不管在視導中國大陸部隊時或在多次主持會議上均 強調,當前中國大陸強軍目標是要以能打仗、打勝仗是強軍 之要,必須按照打仗的標準先建設做準備,確保軍隊始終能夠 「召之即來、來之能戰、戰之必勝」,同時欲藉強軍夢之途徑 來完成中國夢的達成,也是展現中國大陸欲取代美國成為亞洲 強權甚至是全球霸主強烈企圖。

三、面對中國大陸的和、戰策略及強化能打勝仗的目標,使在兩岸關係發展上,仍面臨許多非和平選項,形成主動權操之在 彼的態勢;國軍秉以「防衛固守、有效嚇阻」為軍事戰 略構想。「止戰而不懼戰、備戰而不求戰」理念,絕 不輕啟戰端,維持兩岸和平共處,以為捍衛國家 安全、確保國人福祉生命財產的堅實堡壘。

關鍵詞:習近平、強軍目標能打勝仗

壹、前言

2012年11月8日,中國大陸中央總書記胡錦濤代表十七屆中央委員會向中國大陸第十八屆代表大會進行《堅定不移沿著中國特色社會主義道路前進為全面建成小康社會而奮鬥》報告,其中關於軍隊改革有明確指導一「加快推進國防和軍隊現代化」,「意味中國大陸未來5至10年將循此方針進行軍事改革。2012年11月,習近平接任總書記和中央軍事委員會主席後,接連視察二砲部隊、廣州軍區、南海艦隊、武警部隊,提出「能打仗、打勝仗」及「召之即來、來之能戰、戰之能勝」等強軍目標²。

2013年3月11日出席中國大陸第十七屆全國人大一次會中國大陸代表團全體會議時,再次強調要建設一支「聽黨指揮、能打勝仗、作風優良」的人民軍隊而奮鬥。³同年11月12日十八大三中全會通過《中國大陸中央關於全面深化改革若干重大問題的決定》,新華社亦於11月15日公佈全文,關於深化國防和軍隊改革部分,再次提到「聽黨

指揮、能打勝仗、作風優良」的強軍目標, 復此凸顯習近平欲建構一支能打勝仗的部 隊。

鑑此,為瞭解習近平上任後對於當前中國大陸國防事務上的改革作為,是為本文研究動機,另囿於探究習近平之飭軍作為,擬參酌網路及相關報(期)刊報導,並藉文獻分析法綜整脈絡,冀能從中發掘未來5至10年中國大陸之建軍趨勢,並期提供國軍未來建軍之參據。

貳、當前中國大陸「國防和軍隊」建設」內涵

軍隊的領導權、指揮權問題,是關係國防和軍隊改革方向的重大問題,4中國大陸的軍事發展基本上是配合其國家發展戰略所賦予的使命任務,軍隊的建設工作是任務導向的發展型態5。因此,中國大陸事戰略從「十四大」以來,依舊秉承鄧小平「世界大戰打不起來」的原則6,及「韜光養晦」的戰略方針,重視維護良好的國際環境7。30年前,中國大陸在國防戰略重點轉為「周

¹ 中國大陸十八大報告, < http://18.dwnews.com/big5/news/.html > (檢索日期: 2014年2月26日)。

² 王新, <習近平首提12字強軍目標>, 《多維新聞》, (檢索日期:2014年2月26日)。

^{3 &}lt;習近平提強軍目標:聽黨指揮能打勝仗作風優良>,《鳳凰網資訊》,2013年3月11日,http://news.ifeng.com/mainland/special/2013lianghui/shtml>(檢索日期:2014年2月26日)。

⁴ 姚芳、楊娟, <夯實強軍目標的制根基>《政工導刊》,第335期,2014年2月,頁8。

⁵ 楊志恆, <進期中國大陸事發展對我國安全環境的影響>《戰略與評估》,第2卷第1期,2011年春,頁34-35。

⁶ 徐斯琴、陳德昇,《中國大陸「十八大」政治繼承:持續、變遷與挑戰》(新北市:INK印刻文學,2012年5月),頁278。

⁷ 所謂韜光養晦的戰略方針意指不挑戰大國、不與大國抗衡,逐步提高國家的綜合實力。這一戰略方針與中國大陸主張「走和平發展的道路」的思想,被認為是基本一致的內容。日本防衛省防衛研究所,<2013年中國大陸安全戰略報告>,《中華民國安保通訊》,第30期,2014年4月20日,頁35。

邊高技術戰爭」,⁸ 並作了兩項重大調整。 其一是在積極防禦戰略指導下,放棄「誘敵 深入」的概念。其二為將中國大陸海岸防 禦,由離岸12浬的近海防禦,延伸為近海防 禦的戰略觀念,⁹ 這些調整表面上顯示,中 國大陸不再陌視外來勢力入侵家國。

近數10年,中國大陸亦因美國在其主 張的經濟海域進行軍事行動,雙方情勢日益 緊繃,同時隨著中國大陸已成為世界第二大 經濟體,利益邊疆與戰略邊疆由近海向遠海 拓展。¹⁰ 因此,必須牢牢抓住和用好這個重 要戰略機遇期,努力加強國防和軍隊現代化 建設的步伐。¹¹

習近平上任前即與軍界人脈深厚,熟悉軍隊運作,並持續鞏固著這一資源,他在擔任地方領導期間,經常參與地方的軍隊工作,¹²隨著其上任後,始終高度關注在重大戰略問題,如何建設一支與國際地位相稱、與國家安全和發展利益相適應的鞏固國防和

強大軍隊。¹³ 根據十八大政治報告內容關於《加快推展國防和軍隊現代化》提出:建設與中國大陸國際地位相稱、與國家安全和發展利益相適應的鞏固國防和強大軍隊,是中國大陸現代化建設的戰略任務,¹⁴ 也是所謂的積極穩妥進行國防和軍隊改革,推動中國大陸特色軍事變革深入發展的號召,並提出按照國防和軍隊現代化建設三步走戰略構想,加緊完成機械化和信息化建設雙重歷史任務,力爭2020年基本實現機械化、信息化建設取得重大進展的建設目標。¹⁵

換言之,中國大陸當前軍事戰略除要符合習近平的要求,及著眼國際戰略形勢與國家安全環境的發展變化,¹⁶因此,軍事戰略為「積極防禦」,軍事力量體系就是增強打贏資訊化條件下局部戰爭能力為核心,不斷提高應對多種安全威脅,完成多樣化軍事任務的能力。¹⁷而中國大陸各時期領導人提出軍隊建設方針(如表一)。

⁸ 甘皓森、雷霆、譚納編, 黃文啟譯, 《從實踐學習:中國大陸的境內外訓練》,(臺北市:國防部政務辦公室,民102年11月),頁34。

⁹ 美國陸軍戰爭學院戰略研究中心,亞洲研究局,太平洋司令部著,周茂林譯,《做中學,學中做:中國大陸解放軍的海內外訓練》(Learning by doing:the PLA trains at home and abroad)(桃園八德:國防大學,2013年12月),頁220-221。

¹⁰ 中國大陸因海外利益日趨重要,而有學者提出所謂的「利益邊疆」與「戰略邊疆」。利益邊疆即是國家利益的範圍;戰略邊疆是國家利益的戰略要求。歐錫富,《解放軍戰略新面向》(新北市:漢殷國際,2013年5月),頁13-14。

¹¹ 王進發,《富國和強軍新方略》(北京:國防大學,2010年1月),頁80。

¹² 懿芳, <習李新政彰顯4大新氣象>,《鏡報月刊》,2013年1月份,頁8。

^{13 &}lt;習近平親審4萬解放軍演習方案>,《文匯網》, < http://news.wenweipo.com/htm>(檢索日期: 2014年2月26日)。

¹⁴ 同註1。

¹⁵ 董淑禮, <在新起點上推進國防和軍隊建設科學發展>,《南京政治學院學報》,第2期第29卷,2013年,頁15。

^{16 &}lt;習近平>, 《維基百科》, < http://zh.wikipedia.org/wiki > (檢索日期: 2014年2月26日)。

^{17 &}lt;中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍>,《文匯網》,2013年11月26日,http://news.wenweipo.com/2013/11/26/IN1311260026.htm (檢索日期:2014年3月16日)。

表一 中國大陸各時期領導人提出軍隊建設方針一覽表

			中國大陸各時期領導人提	出軍隊建設方針一覽表	
時		期	簡要	內	容
毛	澤	東	建設優良的現代化革命軍隊的總法	方針	
鄧	小	平	建設一支強大的現代化正規化革	命軍隊的總目標	
江	澤	民	政治合格、軍事過硬、作風優良	、紀律嚴明、保障有力的總要求	
胡	錦	濤	按照革命化現代化正規化相統一 指引中國大陸不斷取得輝煌成就	的原則加強軍隊全面建設的重要思想	,
羽白	近	平	指導,以中華民族偉大復興隊建設現狀為客觀依據,以	堅持以馬克思主義軍事理論為根為崇高理想,以國家安全環境和提高軍隊戰鬥力為出發點和落腳 思想和方針原則的堅持和發展, 時代特徵	軍門點

資料來源:

- 1. < 軍報:無強大軍隊難保障中國夢 > , 《文匯網》, 2013年6月15日, < http:// news.wenweipo.com/2013/06/15/IN1306150033.htm> •
- 2.潘進章,〈習近平國防和軍隊建設思想出探〉,《空軍學術雙月刊》,第 635期,2013年8月,頁46。
- 3.筆者整理。

參、建構「能打勝仗」的濫觴與 內涵

中國大陸十八大明確提出,為實現強 軍目標,必須推動國防和軍隊現代化建設的 戰略需要, 也是新形勢下軍隊建設的基本實 踐,必將開啟中國大陸走中國特色強軍之路 的新旅程。易言之,能打仗、打勝仗是軍隊 存在的最大價值,是實現強國夢、強軍夢的 根本保證。18

一、沿襲革命化現代化正規化的背景與基礎

隨著軍隊任務的變化和現代化建設的 發展不斷融入新時代的內涵,中國大陸軍隊 建設的目標是不斷的壯大共黨領導下的人民 革命隊伍,「革命化」遂為當時軍隊建設的 重點。而毛澤東審時度勢,向中國大陸發出 建設「正規化」、「現代化」的國防軍的號 召,並把正規化概括為「五統四性」。¹⁹ 換 言之,正規化對於中國大陸的建設及發展不 僅有其重要的作用,更提高中國大陸的政 治、軍事、科學文化素質。20

改革開放以來,鄧小平提出把中國大

¹⁸ 翟永遠, <把握黨在新形勢下的強軍目標-基層部隊要在三個方面狠下功夫>, 《政工學刊》, 2013年4 月份,頁36。

¹⁹ 所謂五統四性是指中國大陸必須實行統一的指揮、統一的制度、統一的編制、統一的紀律、統一的訓 練;另外從教育訓練來培養組織性、計劃性、準確性、紀律性。張勤洞,《論新時期國防與軍隊建設》 (北京:軍事科學出版社,2011年8月),頁124。

²⁰ 張勤洞,《論新時期國防與軍隊建設》(北京:軍事科學出版社,2011年8月),頁123-125。

陸建設成為一支強大現代化正規化的革命軍 隊的總目標,要求有計畫有步驟的推進以現 代化為中心的軍隊建設,走上中國特色的精 兵之路 21。而江澤民在十六大報告中也再次 重申:「加強軍隊革命化現代化正規化建 設。要求全軍要緊緊圍繞打得贏、不變質兩 個歷史性課題,堅定不移的走中國特色的精 兵之路,加強軍隊的革命化現代化正規化建 設」。胡錦濤亦對加強軍隊正規化提出明確 要求,強調要緊緊圍繞打得贏、不變質,全 面加強部隊革命化、現代化、正規化建設、 推動部隊建設全面、協調、可持續發展,而 要適應軍隊現代化發展的要求,須加強依法 治軍、從嚴治軍,建立正規的戰備、訓練、 工作和生活秩序,不斷提高我軍的正規化水 進。22

因此,建設一支具有中國特色的現代 化正規化革命軍隊,要進行革命化、現代 化、正規化的建設。這三化是互相聯繫,互 相促進,缺一不可的,是以現代化建設為中 心。²³

二、強軍目標與「能打勝仗」之內涵與關係

強軍目標打開破解軍隊建設發展難題的戰略視野,抓住中國大陸建設的主要矛盾和問題,明確軍隊建設的主要任務和努力方向,為解決中國大陸建設「兩個差距很大」、「兩個能力不夠」的問題,提供方法論指導。²⁴ 尤其是「能打勝仗」更是軍隊改革的靈魂所在,²⁵ 也是軍隊整風的最終旨歸²⁶,近期中國大陸發表相關檔(如表二)。

中國大陸在新形勢下的強軍目標: 「聽黨指揮、能打勝仗、作風優良」,呼應 中國大陸國防和軍隊建設有著根本性、方向 性、全面性的重大問題,抓住了新形勢下軍 隊建設的關鍵和要害,三者相互聯繫、密不 可分。

「聽黨指揮」,決定軍隊建設的政治方向,並作為軍隊建設的首要,確保部隊絕對忠誠、絕對純潔、絕對可靠。這深刻闡明強軍首先強政治。實現強軍目標內在,包含著從思想上、政治上建設和掌握部隊的要求。必須堅持黨對軍隊絕對領導的根本原則和人民軍隊的根本宗旨不動搖,貫徹執行黨的理論和路線方針政策不動搖。換句話,聽黨指

²¹ 陳舟、釋清仁, <試論構建中國特色現代軍事力量體系>,《中國軍事科學》,2013年第1期,頁18。

²² 同註20,頁125-127。

²³ 楊尚昆, <建設一支有中國特色的現代軍隊>,《人民網》,1984年8月1日, <http://news.xinhuanet.com/ziliao/.htm>(檢索日期:2014年3月16日)。

^{24 &}lt; 軍報:無強大軍隊難保障中國夢 > , 《文匯網》 , 2013年6月15日 , < http://news.wenweipo.com/.htm > (檢索日期: 2014年2月26日)。

^{25 &}lt;中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍>,《文匯網》,2013年11月26日,<http://news.wenweipo.com/.htm>(檢索日期:2014年2月26日)。

^{26 &}lt;習近平治軍向「和平積習」開刀>,《文匯網》,2013年11月22日, http://news.wenweipo.com/.htm (檢索日期:2014年2月26日)。

表二 中國大陸發表關於「能打勝仗」相關文件

	中國大陸發表關於「能打勝仗」相關文件						
項次	時 間	文件(會議)名稱	內容				
-	2013.01.21	總參謀部頒發《 2013年軍事訓練 指示》	要求全軍和武警部隊緊緊圍繞能打仗、打勝仗的目標,以軍事鬥爭準備任務為牽引,大力加強實戰化軍事訓練,按實戰要求檢驗衡量訓練成效。全軍廣大官兵刻苦練兵勁頭十足,實戰化訓練如火如荼,能打仗、打勝仗成為綠色軍營的主旋律,改革創新、求真務實成為演兵場上的主基調。				
=	2013.06.04	四總部頒發《軍隊基層文化建設規定》	加強基層文化建設,必須高舉中國特色社會主義偉大旗幟,以鄧小平理論、「三個代表」重要思想、科學發展觀為指導,堅決貫徹習主席一系列決策指示,圍繞建設一支聽黨指揮、能打勝仗、作風優良的人民軍隊這一強軍目標,為加強部隊全面建設和軍事鬥爭準備,有效履行新世紀新階段軍隊歷史使命提供強大的精神文化力量。				
=	2013.07.08	中央軍委專題民主生活會	要求按戰鬥力標準花錢辦事,確保經費投向投量向能打仗、打勝仗聚焦,集中財力物力辦大事、辦難事、辦保障打贏的事。				
四	2013.11.12	十八屆三中全會 《中國大陸中央 關於全面深化問 華若干重大問題 的決定》	圍繞建設一支聽黨指揮、能打勝仗、作風優良的人民軍隊這一黨在新形勢下的強軍目標,著为解決制約國防和軍隊建設發展的突出矛盾和問題,創新發展軍事理論,加強軍事戰略指導,完善新時期軍事戰略方針,構建中國特色現代軍事力量體系。				
五	2013.11.27	中央軍委頒佈施 行新修訂《裝備 管理條例》	要求進一步加大依法管裝、從嚴治裝力度,提高裝備成建製成系統形成作戰能力和保障能力建設水準。總裝備部全面深化軍用標準化建設,向科學管理要戰鬥力。國防工業部門和全軍裝備戰線聚力能打勝仗,加速推動武器裝備資訊化步伐。				

資料來源:筆者綜整。

- 1. <習近平親審4萬解放軍演習方案>《文匯網》,2013年12月28日,http://news. wenweipo.com/.htm,(檢索日期:2014年2月26日)。
- 2. <四總部貫徹習主席指示 加強部隊基層文化建設>《文匯網》,2013年6月3 日,hthttp://paper.wenweipo.com/htm,(檢索日期:2014年2月26日)。

揮的本質在於讓槍桿子始終掌握在黨和人民 的手中。27

「能打勝仗」是核心,反映軍隊的根 本職能與軍隊建設的根本指向。軍隊是個戰 鬥隊,是為打仗而存在的,能打仗打勝仗更 是強軍首要目標。必須堅持一切建設和工作 向能打勝仗聚焦。這深刻闡明強軍的要義是 強化戰鬥力,軍隊必須不斷提高打贏的能

²⁷ 南振聲, <在實現強國夢強軍夢的偉大征程上闊步前進>,《解放軍報》2014年4月16日, 版7。

力。2013年中國大陸藉中、俄海聯合軍演, 以強化其海權。軍隊建設,同年復藉「2013 使命行動」鑑測南京、廣州軍區機動作戰能 力。此外,中國大陸猶以「上合」,藉反恐 之名,深化其跨軍、跨境作戰能力。2014年 復以索馬利亞軍演及空中演練,以強化空中 作戰能力。中國大陸之所以如此,在於彰顯 能打勝仗之要求。而要確保能打勝仗就必須 要:(1)選用道德忠誠的幹部;(2)任用五湖 四海的幹部;(3)重用踏實務實的幹部。28 另 外,在政治機關建設部分則必須要作到: (1)大力提高履行使命職責的綜合素質;(2) 切實把工作的著力點聚焦在提高戰鬥力; (3)積極培植直抓實幹的工作作風。29 換句 話,能打勝仗的內核在於讓確立戰鬥力這個 唯一的根本標準。30

現在社會環境變化了,必須以作風建設 作為勝利之來源,同時堅持紀律嚴明、強化 政治紀律和組織紀律,認真解決管理鬆散、 紀律鬆弛的問題,確實整治學風、會風及文 風,反對搞花架子、作表面文章,作出經得 起實踐、歷史和人民檢驗的績效。換句話, 作風優良的要義在於永遠保持我軍鮮明特色 和政治優勢。31

如何提高能打仗、打勝仗的能力,則 須要牢固確立戰鬥力這個唯一的根本標準, 把群眾路線教育實踐活動聚焦在提升戰鬥力 上,確保在黨和人民需要時敢於亮劍取勝, 使深化群眾路線教育實踐活動的過程,成為 部隊戰鬥力加速躍升的過程³²。

肆、中國大陸建構「能打勝仗」 之作為

中國大陸之所以欲建構能打勝仗,其 背後主要目的無非在向全球各國,尤其是美 國宣示其國力已逐漸在世界中具有舉足輕重 的角色地位,政治、經貿、外交、軍事等都 可看出中國大陸的實力程度不容小覷。

一、圍繞國家核心安全需求

習進平自擔任中國大陸要職以來,即不斷明確劃定維護核心利益的底線。³³ 換言之,中國大陸仍面臨多元多層次複雜的安全威脅和挑戰、生存安全與發展安全、傳統及非傳統安全威脅、國際及國內恐怖攻擊活動與國際間各項互動等問題,視為維護國家安全任務首重 ³⁴。

²⁸ 張宏進、斐英凱, <按照能打勝仗標準選用幹部>,《政工導刊》,2013年5月,頁13。

²⁹ 雪安銀、盧甲林, <按照能打勝仗要求加強政治機關建設>, 《政工學刊》, 2013年9月, 頁38-39。

³⁰ 同註27。

³¹ 同註27。

³² 宋文彬,<群眾路線是實現強軍目標的重要法實>,(檢索日期:2014年2月26日)。

³³ 即是「任何外國不要指望中國大陸會拿自己的核心利益做交易,不要指望中國大陸會吞下損害中國大陸主權、安全、發展利益的苦果」。<習近平特稿:中國大陸新政已見離形>,《文匯網》,<http://dailynews.sina.com/html>(檢索日期:2014年2月26日)。

³⁴ 陳舟、釋清仁, <試論構建中國特色現代軍事力量體系>,《中國軍事科學》,2013年第1期,頁18。

(一)面臨國際情勢威脅

中國大陸面臨非傳統安全因素的挑戰主要有面臨著大規模殺傷性武器擴散、網路攻擊、太空武器競賽、極端主義、分裂主義和恐怖主義等勢力活躍,能源短缺和原料價格上漲、氣候變化、海外公民和企業的安全、海盜、走私販毒、公共衛生、食品安全、非法移民等威脅的挑戰。35 而中國大陸學者許建英也認為,現在恐怖主義正在向中國大陸各地蔓延,政府必須有所警覺。36

尤當世界各國海洋意識遽增,海洋利益交織導致的海洋爭端頻發,圍繞中國大陸周邊及亞太地區形勢,對於中國大陸也越來越不樂觀。尤其是美國「亞太戰略再平衡」,日本「修改和平憲法、否認二戰歷史」,甚至是與菲律賓南海主權爭議屢屢發生摩擦,對中國大陸核心利益不斷挑釁的態勢,使中國大陸不得不大力發展強化經濟上基礎,也必須積極發展高技術兵器為主體的

國防力量體系,以此維護國家主權和領土完整,保障海疆利益和國家核心利益不被肆意踐踏和侵犯;³⁷ 今(2014)年4月8日中國大陸國防部長常萬全在北京八一大樓與美國防部部長查克·哈格爾舉行會談,強調領土主權是中國大陸的核心利益,在領土問題上中方不會妥協、不會退讓、不會交易,更不允許受到一絲一毫的侵犯。³⁸ 換言之,一旦具有威脅的規模在中國大陸境內或範圍形成,中國大陸必會當機立斷的立即處置以維護國家的安全。³⁹

(二)國內天災人禍處置

中國大陸近年來頻受自然災害威脅, 凸顯軍隊搶險救災任務的重要性,並至2000 年1月中央軍委確定19支部隊為抗洪搶險專 業應急部隊,2005年以來軍隊建立處置突發 事件應急指揮機制,並頒布「軍隊參加搶險 救災條例」、「軍隊處置突發事件應急指揮 規定」等系列法規⁴⁰。以解放軍參加救災行

³⁵ 王毅,<當前國際安全形勢及中國大陸面臨的安全困境>,《中央網路報》, http://www.ciis.org.cn/chinese/htm, (檢索日期:2014年2月26日)。

³⁶ 李漢揚,<陸學者:恐怖活動蔓延提高警覺>《中央網路報》,(檢索日期: 2014年2月26日)。

^{37 &}lt;中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍>,《文匯網》,<http://news.wenweipo.com/>(檢索日期:2014年3月12日)。

^{38 &}lt;中國大陸國防部長敦促美約東日本不要姑息養奸>,《文匯網》,<http://news.wenweipo.com/htm>(檢索日期:2014年4月8日)。

^{40 19}支抗洪部隊主要由工兵和舟橋專業部隊構成,承擔中國大陸7大流域、9條江河和2大湖泊。在2009年5 月將19個抗洪搶險的專門應急部隊與地震災害緊急救援、核生化應急救援、交通應急搶險、國際維和等 專業部隊,初步組成一支與公安、武警部隊緊密結合,及與國家和地方專業隊伍相互支援的非戰爭軍事 行動力量體系,其中5種專業部隊(抗洪、地震、核生化、交通應急與國際維和)統稱為減災維和國家隊 伍。行政院中國大陸委員會,<中國大陸情勢季報>,2012年10月份,頁32。

監督近平強軍目標「電打勝仗」 之際坊

動通常負擔8個方面具體任務,包括:1.解 救、轉移和疏散受困人員;2.開展傷員就治 和衛生防疫;3.保護重要目標的安全;4.搶 救和運送重要物資;5.實施道路橋樑搶修、 海上搜救、核生化救援;6.組織工程排險, 消除次生災害威脅;7.必要時支援地方災後 重建⁴¹。換言之,隨自然災害頻傳,中國大 陸高層明白,中國大陸儼然已成為國家處理 公共事件的救援力量,⁴² 軍隊應急專業力量 以形成體系(如表三)⁴³。

二、加快國防和軍隊現代化

適應時代發展和安全需求的新變化, 構建現代軍事力量體系,是國防和軍隊現代 化建設的重要任務。⁴⁵ 中國大陸去(2013)年 舉辦近40場重大軍事演習演練活動,17場與 外軍多邊和雙邊聯演聯訓,以「多兵種」、 「高密度」的真打實抗引來世界聚焦,⁴⁶ 也 意味中國大陸方已將跨區演習列為中國大陸 地面部隊的主要訓練之一,並且引進新式裝 備、更新準則、將組織調整成更小規模、更

农二 下國人性0×國外教育未經,這代190mm						
	中國大陸8支國家級專業應急救援部隊					
軍	品	單 位	備	註		
瀋陽	軍區	第40集團軍工兵團				
北京	軍區	第27集團軍工兵團				
蘭州軍區44		第21集團軍工兵團				
南京軍區		第12集團軍工兵團				
濟南	軍區	第54集團軍工兵團				
成都軍區		第14集團軍工兵團				
廣州	軍區	第41集團軍工兵團				
1 絢象工程丘旅						

表三 中國大陸8支國家級專業應急救援部隊

資料來源:

行政院中國大陸委員會,<中國大陸情勢季報>,2013年7月份,頁35及 作者整理。

2.武警部隊水電、交通部隊和武警總醫院亦納入國家應急救援體系。

- 41 行政院中國大陸委員會, <中國大陸情勢季報>, 2012年4月份, 頁40。
- 42 吴恆宇等著,《2013中國大陸解放軍研究學術論文集》(臺北市:國防大學政治作戰學院,102年12月),頁49。
- 43 包括5萬人國家級應急專業力量和4.5萬人省級應急專業力量。8支應急救援部隊參加搶險救災由總參應急辦公室直接指揮,國家有關主管部門統一調配,實行軍隊和地方雙重領導,每支部隊滿員6千餘人,8支應急救援部隊共5萬人。行政院中國大陸委員會,<中國大陸情勢季報>,2013年7月份,頁35。
- 44 蘭州軍區已建立國家級-戰區級-省(區)級共3級64支共1.96萬人的應急專業部隊,同時在多個重點地區建立一支8,000人組成的民兵搶險救援力量。行政院中國大陸委員會,<中國大陸情勢季報>,2012年4月份,頁40。
- 45 陳舟、釋清仁, <試論構建中國特色現代軍事力量體系>,《中國軍事科學》,2013年第1期,頁17。
- 46 <2014中國大陸大前瞻:養老金並軌可期>,《文匯網》, (檢索日期: 2014年2月26日)。

具機動性並提升資訊化程度。47

(一)拔擢帶兵打仗將領

近年來中國大陸事改革腳步從未停止,尤其自習近平主政以來,再三強調「能打仗、打勝仗」,對軍隊要求更高及明確,同時新的軍事改革已箭在弦上。48 在將領的拔擢(如表四),年齡上要求「到站下車」、交流上要求邁「部」跨「區」,顯見在習執掌下的中央軍委正試圖引導廣大軍官靠實幹爭取進步、靠實績贏得重任49,同時這批的將領以「60後」成為主力,且多具有大學以上學歷,顯示出中國大陸軍隊高級將領有年輕化、知識化的趨勢,50 其中在廣州軍區下轄第41、42集團軍軍長李橋銘及劉小午更是被視為「黨指揮槍」的標準「鐵悍」將領51。

因此,學者指出「能打勝仗」既是中國大陸在新形勢下對軍隊建設的新要求,也 是高級將領在複雜多變的國家安全環境所面 臨的新挑戰。特別是現職集團軍主官,今後 5到10年內他們將成為解放軍高層的中堅力 量,堅持把能帶兵打仗作為選任高級軍官的 基本條件和重要標準,對確保解放軍能夠召 之即來、來之能戰、戰之必勝有著非常的現 實意義。部分集團軍長由參謀長提升任軍 長,這更說明軍隊中國大陸高層日益重視使 用有謀略能力的知識型、打仗型幹部,對落 實「選會指揮的幹部、配能打仗的班子」要 求具有積極的意義 52。

(二)優化三軍兵力結構

中國大陸媒體報導今(2014)年3月15日 習進平以「中央軍委深化國防和軍隊改革領 導小組組長」的身份主持第一次會議,透露 習近平對軍隊將有大動作,完成前任胡錦濤 未達成的目標。⁵³ 因此,中國大陸當務之急 是實行科學合理的編成。精減絕不是為簡單 地裁員 ⁵⁴,而是優化軍隊規模結構,調整改

⁴⁷ 甘皓森、雷霆、譚納編, 黃文啟譯, <從實踐學習:中國大陸的境內外訓練>,(臺北市:國防部政務辦公室,民102年11月),頁144至145。

⁴⁸ 王鵬捷, <傳中國大陸軍隊改革漸次展開>,《中央網路報》, http://www.cdnews.com.tw/cdnews_site/docDetail. (檢索日期: 2014年2月26日)。

^{49 &}lt;習近平選將風格:重用集團軍主官>,《文匯網》, < http://news.wenweipo.com/htm>(檢索日期: 2014 年3月24日)。

⁵⁰ 如31集團軍軍長馬成效畢業於青海民族學院及西安陸軍學院軍事學碩士學位、第42集團軍軍長劉小午畢業美國曼哈頓大學擁有雙碩士。陳築君, <解放軍18軍長上位多為5年級>,《旺報》,103年4月29日,版6。

⁵¹ 吴佲璋, <中國大陸拼形象將領年輕化>, 《青年日報》, 103年4月29日, 版5。

^{52 &}lt;止戈為武: 軍長任用凸顯能打勝仗選人標準>,《文匯網》, < http://paper.wenweipo.com/.htm>(檢索日期:2014年2月26日)。

⁵³ 劉詩雨, <軍改組會議透露中南海重大動向 軍隊或將大變動>,《阿波羅新聞網》,2014年3月19日, < http://tw.aboluowang.com/.htm>(檢索日期:2014年3月26日)。

⁵⁴ 中國大陸相繼於1985年、1997年、2003年分別宣佈裁減軍隊員額100萬、50萬和20萬。2005年底中國大陸 又裁20萬,軍隊規模保持在230萬人。軍種結構得到優化,精簡陸軍,減少裝備技術落後的一般部隊,迄 今中國大陸已有7個兵種相繼消失,而一批新的兵種和專業責不斷產生如海軍陸戰隊、陸軍航空兵、特種 偵察兵、陸軍防空兵等。劉越山,<強軍路三步走邁向國防現代化>,<http://paper.wenweipo.com/htm >(檢索日期:2014年3月26日)。

表四 習近平上任後調任將領一覽表

習近平	· 上任後調任將領·	一覽表
原 職	姓 名	現職
第20集團軍軍長	徐經年	瀋陽軍區參謀長
第12集團軍軍長	韓衛國	北京軍區副司令員
第39集團軍軍長	潘良時	北京衛戍區司令員
第38集團軍軍長	許林平	蘭州軍區副司令員
南疆軍區司令員	張建勝	蘭州軍區副司令員
瀋陽軍區政治部主任	高建國	瀋陽軍區副政委
雲南省軍區政委	楊成熙	瀋陽軍區政治部主任
第40集團軍政委	劉念光	成都軍區政治部主任
瀋陽軍區副司令員	石香元	成都軍區副司令員
成都軍區政治部主任	柴 紹 良	成都軍區副政委
第41集團軍政委	陳平華	成都軍區副政委
第14集團軍參謀長	王 凱	第13集團軍軍長
第65集團軍副軍長	冷傑松	山西省軍區司令員
新疆生產建設兵團軍事部長	劉萬龍	甘肅省軍區司令員
濟南軍區副司令兼北海艦隊司令員	田中	海軍副司令員
北海艦隊副司令	丁毅	海軍副司令員
東海艦隊副司令	邱延鵬	濟南軍區副司令員兼北海艦隊司令
第二砲兵政治部主任	於大清	第二砲兵副政委
第二砲兵第52基地政委	唐國慶	第二砲兵政治部主任
國防大學政治部主任	吳 傑 明	國防大學副政委
北京衛戍區司令	鄭傳福	北京軍區副司令員
內蒙古軍區副司令	海力斯	北京軍區聯勤部部長
第38集團軍參謀長	張海青	北京軍區裝備部部長
瀋陽軍區參謀長	侯 繼 振	瀋陽軍區副司令員
安徽省軍區司令	許 偉	南京軍區裝備部部長
南京軍區聯勤部副部長	于天明	安徽省軍區司令員
南京軍區副參謀長	王海濤	浙江省軍區司令
浙江省軍區副政委	馬家利	江西省軍區政委
瀋陽軍區副司令	石香元	成都軍區副司令員
貴州省軍區司令	李亞洲	四川省軍區司令員
第13集團軍政治部主任	劉家國	四川省軍區政委
四川省軍區副司令	王盛槐	貴州省軍區司令員
青海省軍區司令	沙軍	蘭州軍區聯勤部部長
蘭州軍區副參謀長	李建印	蘭州軍區裝備部部長
新疆軍區副司令任	李松山	青海省軍區司令員
南疆軍區政治部主任	繆文江	南疆軍區政委
江蘇省軍區司令員	何衛東	上海警備區司令員
南京軍區副參謀長	李克讓	江蘇省軍區司令員
第38集團軍副軍長	張曉明	江西省軍區司令員
江西省軍區司令員	熊安東	福建省軍區司令員
新疆軍區參謀長	李海洋	南疆軍區司令員
貴州省軍區政委	石曉	雲南省軍區政委
四川省軍區政治部主任	謝武忠	貴州省軍區政委

資料來源:

- 1.<劉萬龍任甘肅軍區司令員>,《文匯網》,<http://news.wenweipo.com/htm>(檢索日期:2014年3月18日)。
- 2 < 習近平選將風格: 重用集團軍主官 > , 《文匯網》 , < http://news.wenweipo.com/htm > (檢索日期: 2014年3月24日)。
- 3王鵬捷, <中國大陸30餘名將領新職亮相>,《中央網路報》, <http://www.cdnews.com.tw/cdnews site/docDetail>(檢索日期:2014年2月24日)。
- 4.<八軍區換帥新疆維穩將領獲重用>,《文匯網》,<http://news.wenweipo.com/ htm>(檢索日期:2014年3月19日)。
- 5.筆者彙整

善軍兵種比例、官兵比例、部隊與機關比 例,減少非戰鬥機構和人員。依據不同方向 安全需求和作戰任務改革部隊編成,加快新 型作戰力量建設。55

俄羅斯學者赫拉姆奇欣撰寫「關於中 國大陸解放軍結構及裝備」內文提到,中國 大陸陸軍是世界上最為龐大的軍隊,同時陸 軍兵團在質量上各不相同。以陸軍突擊實力 的基礎是坦克師、旅和機械化師、旅。摩步 師、旅的戰鬥力水準稍低一些,因為它們的 基礎是步兵兵團,現已老舊落後。至於預備 役師、旅、團,技術裝備最為落後;人員作 戰訓練水準極低,各軍區結構、裝備情況 (如表五) 56。換句話說,中國大陸為優化三 軍兵力結構,只有合理配置官兵比例和部隊 與機關比例,最大限度減少非戰鬥機構和

表五	中國大	陸軍區結構	、裝備一	- 覽表

中 國	大 陸 軍	區 結 構	、 裝 備 一	覽 表
軍區	戦略 定位	下轄集團軍	編成	備註
瀋陽軍區 司令王教成	俄羅斯 朝鮮 半島	第16集團 軍 長魁地:高軍 長期 唐志光輝 [軍長集] [東長集] [東京] [東宗] [東] [東宗] [東宗	機械師*1 摩托化步兵師*2~4 坦克師*1 機械化旅*5 摩托化步兵旅*3~4 坦克旅*2 砲兵旅*3 反坦克旅*3 反性重点 (大隊)*2 直升機 (大隊)*2 直升機 (大隊)*2 直升機 (大隊) (大隊) (大隊) (大隊) (大隊) (大隊) (大隊) (大隊)	
北京軍區司令張仕波	蒙古 俄羅斯東西伯利亞 (捍衛東己安全)	第27集團軍(駐地長等38集團河北國軍北國軍北國國軍北國國軍北國國軍北國國軍北國國軍北區等65集團河北立等65集團河北立等65集團河張軍軍北京張軍軍北京張軍軍北海區(東京張軍區)(軍蒙古團	機械師*3~4 坦克師*2 空降旅*5~8 機械旅*3~4 坦克旅*3 防等種旅幣*1 陸射種旅(大隊)*1 陸特種國東里 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	解放軍唯一空 降兵團及空降 第15軍下轄3 個空降師直接 隸屬軍委空軍

^{55 &}lt;解放軍上將:中國大陸或打生物化戰爭>,《文匯網》, < http://news.wenweipo.com//IN1401100060. htm>(檢索日期:2014年2月26日)。

^{56 &}lt;中國大陸對遭起底實力最強軍區曝光>,《阿波羅新聞網》, <http://tw.aboluowang.com/html#sthash. GcbB3ScB.dpbs > (檢索日期: 2014年2月26日)。

斷種延平海軍国際「能和勝伐」之際防

濟南軍區 司令趙宗岐	戰略預備隊,一戰略要求投入東北華 北、華東、及華南 地區	(駐地:山東濰坊)	機械師*2~3 坦克加*1 機械師*3~4 摩步成*3 坦克旅*2 砲兵旅*3 防空旅*2 特種團(大隊)*2 陸航團*2 電子克惠*1 舟橋團*2	預備隊新戰法演練場
蘭州軍區 司令劉粤軍	中亞 蒙古 俄羅斯西西伯利亞 印度	第21集團軍 (駐地:陝西寶雞) (軍長:曹益民) 第47集團軍 (駐地:陝西臨潼) (軍長:張聯義) 新疆省軍區	整 學 出 是 的	
成都軍區 司令李作成	印度甸中半島	第13集團軍 (駐地:四川重慶) (軍長:王凱) 第14集團軍 (駐地:雲南昆明) (軍長:王兵) 西藏省軍區	摩托化步兵師*4 出學步旅*2 機械於*1 坦克旅*2 砲兵旅*2 防空旅*2 特種旅*1 陸航旅團書1 高砲運旅*1 電子對抗團*1	李作成2013年 7月接替李世明
南京軍區 司令蔡英挺	中華民國	第1集團軍 (駐地:浙江湖州) (軍長:馮軍 (第12集團工蘇徐州) (軍長里王王 (駐地:王王 第31集團 (駐地:馬團建度門) (軍長省 電建省	兩摩步的#2 一時 一時 一時 一時 一時 一時 一時 一時 一時 一時 一時 一時 一時	

第41集團軍 (駐地:浙江湖州) (軍長:馮文平) 第42集團軍 (駐地:江蘇徐州) (軍長:王春寧) 海南省軍區	機械化師*2 摩步師*1 摩克斯 摩克斯 中 中 中 中 中 中 市 於 常 2 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一
---	---

北京、天津、上海、香港衛戍區總共編有3個警衛師、3個海防師、2個步兵旅、1個直升機團、1個海 軍特種大隊

資料來源:作者整理

- 1. 陳築君, 〈解放軍18軍長上位多為5年級〉, 《旺報》, 2014年4月29日, 版6。
- 2.劉詩雨, <中國大陸對遭起底實力最強軍區曝光>,(阿波羅新聞網),2014 年2月18日,<http://news.wenweipo.com/htm>(檢索日期:2014年2月26日)。

人員,才能讓指揮流程最簡單化,最高效 11: ° 57

(三)打造聯戰指揮機構

中國大陸係由陸軍、海軍、空軍和二 砲部隊所組成,而二砲部隊掌握中國大陸所 有的陸基核子飛彈和多數傳統彈頭地對地飛 彈。原則上,中國大陸海軍與空軍被視為獨 立軍種,且與陸軍地位相等(二砲部隊則被 視為獨立兵種,直接隸屬中央軍委會,以獨 立方式運作)。然而類似美軍部隊一般,平 時中國大陸海、空軍和二砲部隊負責各軍區 內所屬軍種部隊的作戰指揮、訓練和其他行 政管理事項;在戰時則成立作戰指揮權的戰 區司令部,統轄一個(含)以上軍區所有(傳統 類型)軍事單位遂行任務。58

在中國大陸十八屆三中全會通過的 《中國大陸中央關於全面深化改革若干重大 問題的決定》其中優化規模組織,即是意味 著要打造能聯合指揮控制各個軍兵種的戰區 級聯合作戰司令部,改革以往的軍區體制, 整合各軍區陸、空軍和三大海軍艦隊等軍 兵種力量, 打破「各自為戰的地域和組織 藩籬」,讓軍隊真正形成聯合作戰能力並 最終具備一體化作戰能力。59 此外,中國大 陸國防部首度證實,已啟動聯合作戰指揮體 制相關試點項目,也間接說明中國大陸將成 立聯合作戰指揮部,以改善軍隊令出多門的 弊端。並考慮將目前的七大軍區改為五大戰

^{57 &}lt;中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍>,《文匯網》,<http://news.wenweipo.com/IN1311260026.htm> (檢索日期:2014年2月26日)。

⁵⁸ 羅傑.克裡夫等著,黃文啟譯, <21世紀中國大陸空軍用兵思想>,(臺北市:國防部政務辦公室,民102 年11月), 頁43-44。

^{59 &}lt;中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍>,《文匯網》,<http://news.wenweipo.com/.htm>(檢索日期: 2014年2月26日)。

區,並裁軍30萬,⁶⁰ 亦是希望能夠擁有更靈活且更高效率的戰力。

(四)整合三軍跨境區作戰戰力

中國大陸十八大提出「構建中國特色 現代軍事力量體系」的要求,建構緊密聯繫 4大支撐體系:(1)以軍事資訊系統為依託、 以新一代武器為主體的現代化武器裝備體 系;(2)以聯合作戰指揮人才為重點,以資 訊化建設管理人才、資訊技術專業人才、 新裝備操作維護人才為支撐的實戰型人才 體系;(3)以戰略預警、軍事航太、防空反 導、資訊攻防、戰略投送、遠海防衛等新型 作戰力量為骨幹,諸軍兵種高技術部隊為主 體,進攻力量與防禦力量有效配合,硬打擊 力量與軟攻擊力量緊密結合,現役力量與後 備力量有機銜接的整體作戰力量體系;(4) 有效保障實戰、有效保障部隊建設、有效保 障軍事改革,保障體制一體化、保障方式社會化、保障手段資訊化,平戰結合、軍民融合的現代化後勤裝備保障體系 ⁶¹。

根據《解放軍報》專題披露指,今(2014)年空軍新成立兩個科研中心,將大力推進裝備可靠性建設;二砲則計劃將百餘項新成果運用到戰略導彈武器系統研製生產、改制 62,又在空軍機關強調:「加速建設一支空天一體攻防兼備的強大人民空軍為實現中國夢強軍夢提供堅強力量支撐」。63海軍將構建多平臺登陸裝備體系64,如艦上直升機搭載平臺和大型船艙亦實現力量立體投送65。換言之,中國大陸武器裝備目前正由機械化向資訊化跨越發展,特別是資訊技術下的防衛作戰能力明顯增強,且作戰部隊分別配有各類型的地對地、地對空、空對空、岸對艦、艦對艦導彈和反坦克導彈,已經建成

^{60 &}lt;解放軍擬裁30萬整合戰力>,《世界日報》, <http://udn.com/NEWS/shtml>(檢索日期:2014年2月26日)。

^{61 &}lt;劉亞洲:解放軍不變革必被淘汰>,《文匯網》, (檢索日期:2014年3月24日)。

⁶² 俄羅斯專家認為目前中國大陸二砲部隊編有6個飛彈基地相當於集團軍的編制,除了北平軍區外,在瀋陽、濟南、蘭州、南京、廣州、成都等軍區各有部署1個飛彈基地,下轄若干旅,每旅裝備一種類型飛彈,一旅可能擁有9到51套發射裝置。王鵬捷,<核彈量成謎為保戰略威懾>,《中央網路報》,<http://www.cdnews.com.te/>(檢索日期:2014年4月14日)。此外美軍太平洋司令洛克利爾透露,中國大陸可能在今年底前,首次擁有配備遠程核導彈潛艦,其導彈射程約7,500公里,且未來10年,中國大陸將擁有至少70艘現代化潛艦。林克倫,<年底前中國大陸擁「配遠程核導彈」潛艦>,《聯合報》,<http://udn.com/NEWS/MAINLAND/MAI1/.shtml>(檢索日期:2014年2月26日)。

⁶³ 王士彬、李國文, <加速建設一支空天一體攻防兼備的強大人民空軍為實現中國夢強軍夢提供堅強力量 支撐>,《解放軍報》,2014年4月15日,版1。

⁶⁴ 根據中國大陸官方媒體統計顯示,2013年中國大陸海軍共增添了驅逐艦2艘、大型護衛艦3艘、輕型護衛艦9艘、大型補給艦2艘、常規潛艇4艘、潛艇支援艦2艘、雙體測量船2艘、水聲裝備試驗船1艘、掃獵雷艦2艘。馬琳 <中國大陸軍艦「下餃子」年增28艘>,《香港文匯報》,<http://paper.wenweipo.com/.htm>(檢索日期:2014年2月26日)。

⁶⁵ 葛沖, <二砲逾百新成果供研製導彈>,《文匯網》, <http://paper.wenweipo.com/htm>(檢索日期: 2014年2月14日)。

一個陸、海、空軍和導彈部隊協調發展的現代化正規劃的軍隊。

三、推進特色軍事變革核心

軍事鬥爭準備作為軍隊的基本實踐活動,是維護和平、遏制危機、打贏戰爭的重要保證, ⁶⁶ 也是突顯實戰特色,與習近平提出能打仗、打勝仗的相呼應。⁶⁷

(一)立即投入作戰思想

按照打仗的要求建設及準備,用戰鬥力標準衡量和檢驗各項工作。要以查找問題為牽引推進軍事鬥爭準備,嚴格落實責任制,嚴格檢驗評估,把各項準備工作往前趕、往實裡抓、往深處走。要持續興起大抓軍事訓練熱潮,注重在復雜電磁環境和野戰條件下摔打磨練部隊,使訓練符合實戰要求,經得起實戰檢驗。要把改訓風作為改作風的重要內容,動真的、去虛的、批假的,多查找問題,多認識差距,解決好訓為看、演為看、以犧牲戰鬥力為代價消極保安全的

問題,讓訓練真正嚴起來、實起來,形成真 打實練的鮮明導向 ⁶⁸。

此外,要牢固樹立戰備觀念,緊握手中槍,隨時準備殲滅入侵之敵;要樹立高度的愛國主義和革命英雄主義精神,嚴格的組織紀律性和為保衛國家英勇戰鬥,為人民利益英勇獻身的精神,69 也就是要維護國家利益核心、履行軍隊根本職能,同時確立戰鬥力並確實增強憂患意識。70

(二)前瞻時代要求

過去150年來中國大陸的軍事現代化 過程經歷多次的挫敗,⁷¹ 而中國大陸的軍事 事務革新觀念大多取自美國。⁷² 因此,自十 八大把「世界新軍事變革」改為「世界新軍 事革命」,雖僅一字之差,但意義甚大。軍 事革命是軍事變革進入質變期的標誌。將 「變革」改為「革命」,是對世界軍事發展 大勢作出的全新重大戰略判斷,以新一輪科 技創新和理論創新為先導,以武器裝備高度

⁶⁶ 同註27。

⁶⁷ 葛沖, < 李克強6個字點明軍費增長方向>, 《文匯網訊》, < http://news.wenweipo.com/.htm>(檢索日期: 2014年3月16日)。

^{68 &}lt;範長龍:一切工作向打勝仗聚焦>,《文匯網》, < http://news.wenweipo.com/.htm>(檢索日期: 2014 年3月26日)。

⁶⁹ 人民軍隊,<濟南:戰士出版社,1983年9月>,頁31。70 彭軍,<加速推進軍事鬥爭準備>,《政工 導刊》,第337期,2014年4月,頁4。

⁷¹ 如第1次軍事現代化是在19世紀中期遭受歐洲殖民列強徹底擊潰後,中國大陸推動所謂的洋務運動,因缺乏中央政府的推動與支持而宣告失敗;第2次軍事現代化嘗試,自清朝1911年遭到推翻至中華民國創立的前幾10年,但因國共內戰、抗日戰爭等影響造成失敗;第3次軍事現代化嘗試,中國大陸於1949年竊據大陸,並在1950-1953年間與美國在朝鮮半島戰爭後,此時因與蘇俄交惡而喪失機會,且1966-1976年間因文化大革命造成停滯不前;第4次軍事現代化嘗試,1978年後中國大陸極權統治等。甘皓森、雷霆、譚納編,黃文啟譯,<從實踐學習:中國大陸的境內外訓練>(臺北市:國防部政務辦公室,民102年11月),頁275-278。

⁷² 甘皓森、雷霆、譚納編,黃文啟譯,<從實踐學習:中國大陸的境內外訓練>(臺北市:國防部政務辦公室,民102年11月),頁275-279。

資訊化為基礎,以資訊化人才建設為核心, 以體制結構革命性改造為支撐,加快構建新 型軍事力量體系。

簡言之,推動中國特色軍事變革的深入發展是實現中華民族偉大復興的戰略選擇,⁷³也是反應在敵對環境下保護中國大陸的需求。⁷⁴

(三)深化基本思路

當前,中國特色軍事變革已進入加速 發展階段,必須按照習近平提出的「聽黨指 揮、能打勝仗、作風優良」的強軍目標,以 國家核心安全需求為導向,堅持解放思想、 全面統籌、突出重點、作戰牽引、科技推 動,力爭到2020年基本實現機械化,資訊化 建設取得重大進展,為全面建成資訊化軍隊 奠定堅實基礎。

堅持以真正解放思想為先導,努力從 對各種軍事理論僵化和教條的理解中解放出來,努力從工業時代戰爭背景下的思想觀念 中解放出來,努力從計劃經濟體制條件下的 思維和工作方式中掙脫出來,努力從狹隘的 權力和利益觀念中解放出來,努力從按部就 班的思想和行為惰性中解放出來,努力從按 式主義和官僚主義的心理怪圈中解放出來, 努力從「謀略大國」的自我欣賞中解放出 來,努力從「勝利之師」的歷史包袱中解放 出來,真正為深入推進中國特色軍事變革奠 定良好的思想觀念基礎 ⁷⁵。

(四)妥處戰略關係

以美國為代表的西方國家的軍事變 革,是在市場經濟條件相當成熟和穩定的社 會環境中進行的,表現為軍事領域的「單一 變革」。而中國大陸則表現為軍事領域與社 會領域的「雙重變革」,並且同時進入攻堅 期、「深水區」。在這種特殊的國情下,國 家將承擔多個領域重大變革的艱巨任務,必 然面對西方國家不曾面對的諸多難題,因 此,必須做好統籌軍事變革與計會變革。一 方面,加強總體籌劃,把軍事變革納入國家 總體建設和改革的大框架之內,使軍事變革 與政治體制改革、經濟體制改革和其他領域 的變革相配套,軍事變革與社會變革相協 調。另一方面,在社會總體變革的歷史階段 內,軍事變革不能超出社會變革的承受能 力,這對於軍事變革和國家整體發展都至關 重要。76

四、實現強國和強軍的要求

中國夢強軍夢展示堅定的政治信仰,並 為官兵精神提供信念的基礎和目標,也匯集 強軍、興軍的強大正能量。⁷⁷

⁷³ 同註61。

⁷⁴ 同註72, 頁280。

⁷⁵ 同註61。

⁷⁶ 同註61。

⁷⁷ 程童一, <用中國夢強軍夢引領官兵精神生長>,《解放軍報》,2014年4月18日,版6。

(一)實踐強軍興革

中國夢的核心內涵是中華民族偉大復興,意蘊獨特而厚重。⁷⁸ 習近平在2012年11月29日參觀國家博物館「復興之路」展覽時,就曾提到「中國夢」並稱「國家好、民族好、大家才會好」⁷⁹,又說:「中國夢就是人民幸福的夢」,還提到實現夢想的幾個條件或途徑,必須走中國道路、弘揚中國精神、凝聚中國力量等⁸⁰。其後在12月8日、10日在廣州軍區考察南海艦隊及第42集團軍提出「中華民族偉大復興事強國夢」⁸¹。對中國大陸提出用打仗標準推進軍事鬥爭,準備實現強軍夢的要求與論述,預料將會如同過去鄧小平的建軍思想、江澤民的治軍理念、胡錦濤的國防和軍隊建設方針的處理方式一樣⁸²。

因此,創新資訊化條件下人民戰爭戰 略戰術,著力提高資訊化條件下威懾和實戰 能力,不斷探索新的歷史條件下建設強大人 民軍隊的特點規律,使群眾路線這一勝利法 寶煥發出時代光彩,為實現中國夢強軍夢提 供不竭動力。83

(二)落實強軍目標

軍人強則軍隊強;軍隊強則國家強, 實線強軍夢,需要凝聚起全體官兵的意志和 力量,並堅持不懈的奮鬥。⁸⁴ 也就是沒有一 個鞏固的國防、沒有一支強大的軍隊,實現 中國夢就沒有保障。黨在新形勢下的強軍目 標,正是適應實現中國夢這個國家和民族最 高利益對軍隊建設的新要求,深刻把握中國 夢強軍夢內在聯繫作出的戰略抉擇落實強軍 目標,才能為實現中國夢提供堅強力量保 證。⁸⁵

(三)引領軍軍隊革新建設

中國夢對中國大陸來講,就是強軍夢,中國夢引領強軍夢,強軍夢支撐中國夢。黨在新形勢下的強軍目標,正是適應實現中國夢這個國家和民族最高利益對軍隊建設的新要求,深刻把握中國夢強軍夢內在聯繫作出的戰略抉擇,是基於國家總體戰略提出的軍事戰略指導。落實強軍目標,才能為實現中國夢提供堅強力量保證。86

^{78 &}lt;為實現中國夢提供堅強力量保證>,《解放軍報》2014年4月11日,版6。

⁷⁹ 行政院大陸委員會<大陸與兩岸情勢簡報>,2013年4月份,第2頁。

⁸⁰ 海濤, <習近平的"中國夢"和張明澍的國人"民主觀">,《美國之音》, <http://www.voafanti.com/gate/big5/html>(檢索日期:2014年3月26日)。

^{81 &}lt;習近平兩個半月巡遍各軍種>,《文匯網訊》, < http://news.wenweipo.com/htm>(檢索日期: 2014年3月26日)。

⁸² 董慧明, <論習近平及中央軍委之強軍夢>,《2013中國大陸解放軍研究學術論文集》,頁132。

⁸³ 宋文彬, <群眾路線是實現強軍目標的重要法寶>, <http://www.chinamil.com.cn/jfjbmap/content/htm> (檢索日期:2014年2月26日)。

⁸⁴ 寧顯福,<實現強軍目標必須振奮革命精神>,《政工導刊》,第336期,2014年3月,頁6。

^{85 &}lt; 軍報: 無強大軍隊難保障中國夢 > , 《文匯網》 , < http://news.wenweipo.com/.htm > (檢索日期: 2014 年2月26日)。

⁸⁶ 同註85。

(四)整飭軍風紀律

十八大之後,中國大陸整飭軍風強調「廉潔自律」。去(2013)年12月,《中央軍委加強自身作風建設10項規定》提出「禁酒令」,吃喝之風得到明顯遏制;⁸⁷ 習近平不僅對「廉潔自律」做出更高要求,還以解決「四風」問題為切入點,進一步充實「強軍夢」和強軍目標的內涵。習近平對軍委提出5點要求:做到聽黨指揮、政治堅定;做到善謀打仗、能打勝仗;做到開拓進取、改革創新;做到求真務實、真抓實幹;做到廉潔自律、風清氣正。⁸⁸

伍、國軍因應作為

當前中國大陸正積極發展「反介入區 域拒止」作戰能力與相關戰術,以及航空母 艦等作戰平臺陸續成軍,降低區域外主要國 家介入區域衝突意願,⁸⁹ 有鑑於此,國軍應 戮力擘畫如何發揮「防衛固守、有效嚇阻」 的戰略,以有效建構足以抗衡中國大陸之國 防實力,實為當前重要議題。

一、人力規劃方面

為因應軍事變革潮流,國防部提出新一 波組織及兵力精簡計畫,並自民國104年至 108年間實施,總員額將調整為17至19萬, ⁹⁰ 意味國軍未來將成為「小而精、小而強、 小而巧」的部隊。⁹¹ 目前國軍約近22萬人, 美國前太平洋戰區司令威拉德時曾說,中華 民國軍人占人口比例千分之9,若降到千分 之6或7,就足以維持中華民國安全,同時隨 著軍力逐年遞減、國防經費縮減、兵力結構 逐年調降甚至是推行募兵成效亦顯不彰,⁹² 導致國人對國軍捍衛國家安全能力存有高度 質疑。

雖然國軍組織精簡再造,是符合世界潮流,然亦造成多數基層幹部「身兼數職」、「一專多能」的窘境,造成大批幹部在服務年限屆滿後立即申請退伍,致使部隊諸多傳統未能即時傳承。換言之,在國軍人力規畫需要檢視當前國防人力資源運用需求,非為減員、減併而降低人力需求,影響國家「防衛固守、有效嚇阻」之方針,造成

⁸⁷ 如從今(2013)年起,中國大陸統一開展基本建設項目和房地產資源普查,從嚴控制樓堂館所建設,清理不合理住房;全軍和武警部隊自2014年5月1日起統一使用新式軍車號牌,加大對製造、販賣、使用假冒軍車號牌的打擊力度。

^{88 &}lt;習近平強調握緊槍桿子造強軍夢>,《文匯網》,<http://news.wenweipo.com/htm>(檢索日期:2014年3月26日)。

⁸⁹ 中華民國102年《4年期國防總檢討》編纂委員會,《中華民國102年《4年期國防總檢討》(臺北市:國 防部、民102年3月),頁12。

⁹⁰ 羅添斌, <中國大陸軍費暴增我爭取遠距嚇阻武器>,《自由時報電子報》, <http://www.libertytimes.com.tw/htm>(檢索日期:2014年3月26日)。

⁹¹ 游清淵, <國軍0.8%就夠馬:重在防衛固守>,《中華民國醒報電子報》http://tw.news.yahoo.com/國軍 0-8-就夠-馬-重在防衛固守-112343039.html (檢索日期:2014年2月26日)。

⁹² 彭顯鈞, <馬「低估」國軍讚童軍兵力強>,《自由時報電子報》, < http://www.libertytimes.com.tw/.htm > (檢索日期: 2014年3月6日)。

主軸方針迷失;尤如滿足當前部隊(單位)人 力需求、適時減併任務、精進資訊流程,健 全官兵福利等,方能留住人才蔚為國用。

二、戰備訓練方面

中國大陸迄今仍不放棄武力犯臺,今(2014)年國防經費更突破新臺幣4兆,前國防部長嚴明在立院接受質詢時說:「經過歷次漢光演習驗證結果,國軍最少可抵抗中國大陸1個月。」⁹³這凸顯出國軍只有結合各項操演才能真正驗證戰力多寡,同時為強化聯合戰力,決定從今(2014)年起,將海巡署所屬的海巡(岸巡)部隊,納入國軍年度漢光電腦兵棋推演及實兵演練。⁹⁴

簡言之,藉由多元的訓練模式,除可有效鍛鍊官兵的臨機感、真實感,重要的是能夠藉此驗證平時所練程度為何,也儼然是提升國軍戰力的唯一途徑與不二法門。惟有這樣,才能真正有效結合當前敵情與國力現況呈現堅強戰力於國人眼前,進而使國人對國軍有信心、對國防有希望、對國家有信賴。

三、軍事投資建構方面

嚴前部長表示,國軍部隊訓練區分 「基礎、駐地、基地、軍種聯合及三軍聯合 作戰」等5個訓練階段實施,後續除精實部 隊整體訓練成效外,並賡續檢討教育召集訓 練方式及訓量,自明(104)年起,規劃部分 後備旅,納入後訓中心施訓,以提升訓練成 效。

國軍「精粹案」已於103年底告一段落,將接續推動「勇固案」組織與兵力結構調整,規劃區分4個階段執行,第1階段「規劃評析」,於103年10月底完成;第2階段「計畫評鑑」自103年10月至年底;第3階段「執行整備」自今(104)年元月至6月底;第4階段「推動執行」自今(104)年7月至108年底,各階段互有關連,必須反覆驗證,採滾動式、和緩適切的調整兵力結構。

鑑於國防預算獲得不易,秉持「有效運用,發揮實益」原則,今(104)年度持續編列「派里級巡防艦」、「IDF戰機性能提升」及「愛國者飛彈系統」等軍事投資建案款項,並新增「陸基防空飛彈」等重大國防自主裝備,以「先進長程無人攻擊載具應列為自主研製的重點,以爭取在解放軍奇襲下主戰機隊恢復戰力所需的時間縱深」籌建可恃戰力。95

基此,適時採購必要性防衛武器與立即 建構國防自主能力,已是當前國防必然手段 與必須作為,也是建立量小、質精、戰力強 的國軍部隊所期盼的目標。

⁹³ 羅添斌, <中國大陸攻臺嚴明:國軍可撐1個月>,《自由時報電子報》,2014年3月7日, <http://www.libertytimes.com.tw/htm>(檢索日期:2014年3月7日)。

⁹⁴ 羅添斌,<海巡加入漢光演習>,《自由時報電子報》,<http://www.libertytimes.com.tw/htm>(檢索日期:2014年3月17日)。

⁹⁵ 劉德慶, <嚴明:國軍落實戰訓本務積極建構堅實戰力>,《國軍軍聞社》, <http://mna.gpwb.gov.tw/IndexDetail.aspx?id=68545>(檢索日期: 2014年11月5日)。

四、人才培植育方面

為提高募兵誘因,國防部多次跨部會 協調商討要如何辦理才能吸引社會優質青年 或在學學子踴躍從軍。(一)薪資加薪:行政 院同意於今(2014)年元旦起增加志願役勤務 加給、調整外島加給,研擬增設「戰鬥部隊 勤務加給」等調薪方案。 % 另外, 志願士兵 基礎訓練自民國104年起,由2階段調整為3 階段,訓練期程達24周以上,使役男由民轉 兵,達到合格步槍兵為目標。⁹⁷ (二)終身學 習: 近期國軍各部隊多與轄內各大專院校進 行官兵在職進修的簽約行動,也真正力行終 身學習的最佳典範,如此不僅可大大改善與 提升官兵的素質,在觀念與作為上都是直接 有利於部隊甚至是個人的職場規劃。換句話 說,完備的福利措施,可促使更多有志的社 會青年與學子加入國軍行列,也為國軍添加 一批生力軍為國軍注入一股活水。

五、推動全民國防深植民心

民國85年臺海危機之後,「全民國防」政府多年來一直大力提倡,更受各界重視,並認為「全民國防」是以軍民一體、文武合一的形式,不分前後方、平時戰時,將有形武力、民間可用資源與精神意志合而為一的總體國防力量,推動全民國防教育的意義在於「納動員於施政、寓戰備於經建、藏

熟練於演訓」,使全國民眾建立「責任一體、安危一體、禍福一體」的共識,達到全民關注、全民支持、全民參與、全民國防的最高裡想;國防部因應全民國防推動,軍隊每年分以北、中、南、花東及外島等地區,舉辦營區對外開放、暑期戰鬥營等活動,提供社稷鄰里百姓參與活動,更深層了解國防對國家之重要性,推動「全民國防教育」是強化整體國防安全的基礎,也唯有支持「全民國防」的政策,才能確保國家安全與生存發展,也唯有強化「全民關注、全民支持、全民參與」的共識,進而對「綜合國力」的提升,發揮最高效益,真正保障國家安全、社會安定與人民幸福。

六、軍事教育方面

軍事教育為哲學、科學與兵學三者融會 而成。哲學為戰爭精神之原動力,亦即戰爭 藝術之泉源;科學為現代化之張本,亦即建 軍備戰應具之知識;而兵學為戰場實用之要 道,亦即克敵致勝之本能。使幹部具備此3 種學術之修養與知能,以解決應付戰場上變 化莫測之問題,創造有利態勢,爭取戰爭勝 利;而戰鬥訓練,以簡單、精練與活用為要 旨,以達戰爭藝術化之領域。隨軍事事務革 新轉型及國際情勢轉變,軍人的素質教育形 趨提升,重視軍官(幹部)培養,因為作戰用

⁹⁶ 羅添斌,<提高募兵誘因軍方月底再擬調薪案>,《自由時報電子報》,(檢索日期:2014年3月16日)。

⁹⁷ 洪哲政, <志願役士兵變中華民國藍波>, 《聯合晚報電子報》, <http://udn.com/NEWS/.shtml>(檢索日期:2014年3月16日)。

兵的關鍵在於將,勝敗的關鍵更在於將,打 仗就是打將。因此,幹部教育水準提升,士 兵教育精進化,即是當前要務之急,要求幹 部具備的軍事理論知識及宏瞻國際視野,是 軍人未來所需努力達到的目標。

七、軍事研究發展方面

研究發展,需具有敵情觀念下來思索因應之道,才能制敵機先,殊乃軍隊進步之動力。舉凡戰略、戰術、戰鬥、戰技、科技,以及軍品編裝、教育訓練、參謀業務、行政管理等,均須針對任務及敵情,激發嶄新思想,運用科學方法,不斷研究創新,以求超敵勝敵,皆為軍是研究方針之鑰。

陸、結語

近年來兩岸關係逐漸和緩,然面對中國大陸國力大幅成長,並於沿海地區部署千餘枚導彈及積極從事軍武訓練。國軍始終堅持「為中華民國生存發展而戰,為臺澎金馬百姓安全福祉而戰」的作戰意志,及「防衛固守、有效嚇阻」戰略原則,期能有效提升國軍聯合作戰能力;惟礙於兩岸當前經貿往來密切,中國大陸又迄今仍未放棄武力犯臺之意圖,且一再對外宣示:「有權採取自己認為必要的一切手段,包括軍事手段,來維護本國主權和領土的完整;強烈反對美國對我軍售,並稱此舉係干涉中國大陸內政」。因此,藉由擴充軍備、從事武器裝備發展,其背後居心叵測,吾人不可不深切體認。面對優勢之敵,我防衛作戰欲立於不敗之地,

唯有以「創新」及「不對稱作戰」思維,勤 訓精練各式戰技戰法深研中國大陸戰略、戰 術及瞭解敵「攻臺作戰」之特、弱點、現況 能力、戰略運用、未來發展趨勢及對我影 響,建立中國大陸反登陸作戰需求之作戰體 系,並積極發展獨立自主的國防武力,以有 效嚇阻敵人,迫使中國大陸不敢輕越雷池, 以確保臺澎金馬之國人身家安全。

參考文獻

事書

- (一)徐斯琴、陳德昇,《中國大陸「十八 大」政治繼承:持續、變遷與挑戰》 (新北市: INK印刻文學,2012年5月), 頁278。
- (二)甘皓森、雷霆、譚納編,黃文啟譯, 《從實踐學習:中國大陸的境內外訓練》,(臺北市:國防部政務辦公室, 民102年11月),頁34。
- (三)美國陸軍戰爭學院戰略研究中心,亞 洲研究局,太平洋司令部著,周茂林 譯,《做中學,學中做:中國大陸解放 軍的海內外訓練》(Learningbydoing: thePLAtrainsathomeandabroad)(桃園八 德:國防大學,2013年12月),頁220-221。
- (四)歐錫富,《解放軍戰略新面向》(新北市:漢殷國際,2013年5月),頁13-14。
- (五)王進發,《富國和強軍新方略》(北京: 國防大學,2010年1月),頁80。

- (六)張勤洞,《論新時期國防與軍隊建設》(北京:軍事科學出版社,2011年8月),頁123-125。
- (七)吳恆宇等著,《2013中國大陸解放軍研究學術論文集》(臺北市:國防大學政治作戰學院,102年12月),頁49。
- (八)羅傑.克裡夫等著,黃文啟譯,<21世紀中國大陸空軍用兵思想>,(臺北市:國防部政務辦公室,民102年11月),頁
- (九)人民軍隊,<濟南:戰士出版社,1983 年9月>,頁31。
- (十)董慧明,<論習近平及中央軍委之強軍夢>,《2013中國大陸解放軍研究學術論文集》,頁132。
- (十一)中華民國102年《4年期國防總檢討》 編纂委員會,《中華民國102年《4 年期國防總檢討》(臺北市:國防部, 民102年3月),頁12。

期刊

- (一)楊志恆, <進期中國大陸事發展對我國安全環境的影響>《戰略與評估》,第2卷第1期,2011年春,頁34-35。
- (二)日本防衛省防衛研究所, < 2013年中國大陸安全戰略報告>,《中華民國安保通訊》,第30期,2014年4月20日,頁35。
- (三)懿芳, <習李新政彰顯4大新氣象>, 《鏡報月刊》,2013年1月份,頁8。
- (四)潘進章, <習近平國防和軍隊建設思想

- 初探>,《空軍學術雙月刊》,第635 期,2013年8月,頁46。
- (五)中國國民黨政策委員會,<大陸情勢 雙周報>,第1632期,2012年11月15 日,頁9。
- (六)行政院中國大陸委員會<中國大陸與兩 岸情勢簡報>,2013年4月份,第2頁。
- (七)行政院中國大陸委員會,<中國大陸情勢季報>,2012年10月份,頁32。
- (八)行政院中國大陸委員會,<中國大陸情勢季報>,2013年7月份,頁35
- (九)行政院中國大陸委員會,<中國大陸情勢季報>,2012年4月份,頁40。
- (十)行政院中國大陸委員會,<中國大陸情勢季報>,2013年7月份,頁35。
- (十一)董淑禮, <在新起點上推進國防和 軍隊建設科學發展>,《南京政治 學院學報》,第2期第29卷,2013 年,頁15。
- (十二)陳舟、釋清仁, <試論構建中國特色 現代軍事力量體系>,《中國軍事科 學》,2013年第1期,頁17。
- (十三)姚芳、楊娟, < 夯實強軍目標的制根 基 > 《政工導刊》,第335期,2014 年2月,頁8。
- (十四)雪安銀、盧甲林、<按照能打勝仗要求加強政治機關建設>,《政工學刊》,2013年9月,頁38-39。
- (十五)翟永遠, <把握黨在新形勢下的強 軍目標-基層部隊要在3個方面狠下

- 功夫>,《政工學刊》,2013年4月份,頁36。
- (十六)張宏進、斐英凱, <按照能打勝仗標 進選用幹部>,《政工導刊》, 2013 年5月,頁13。
- (十七)彭軍, <加速推進軍事鬥爭準備>, 《政工導刊》,第337期,2014年4 月,頁4。
- (十八)寧顯福, <實現強軍目標必須振奮 革命精神>,《政工導刊》,第336 期,2014年3月,頁6。

報紙

- (一)吳佲璋, <中國大陸拼形象將領年輕化 >,《青年日報》,103年4月29日,版 5。
- (二)陳築君, <解放軍18軍長上位多為5年級>, 《旺報》,2014年4月29日,版6。
- (三)王士彬、李國文, <加速建設一支空天 一體攻防兼備的強大人民空軍為實現中 國夢強軍夢提供堅強力量支撐>,《解 放軍報》,2014年4月15日,版1。
- (四)程童一, <用中國夢強軍夢引領官兵精神生長>,《解放軍報》,2014年4月 18日,版6。
- (五)南振聲, <在實現強國夢強軍夢的偉大 征程上闊步前進>,《解放軍報》2014 年4月16日,7版。
- (六)<為實現中國夢提供堅強力量保證>, 《解放軍報》2014年4月11日,版6。

網路

- (一)中國大陸十八大報告, < http://18. dwnews.com/big5/news/2012-11-08/58948183-all.html>。
- (二)王新,<習近平首提12字強軍目標>, 《多維新聞》,2013年3月11日,</br/>http://china.dwnews.com/big5/news/2013-03-11/59154616-2.html>。
- (三)<習近平提強軍目標:聽黨指揮能打 勝仗作風優良>,《鳳凰網資訊》, 2013年3月11日,http://news.ifeng.com/mainland/special/2013lianghui/detail_2013_03/11/22979904_0.shtml>。
- (四)<習近平親審4萬解放軍演習方案>,《文匯網》,2013年12月28日,http://news.wenweipo.com/2013/12/28/IN1312280013.htm>。
- (五)<軍報:無強大軍隊難保障中國夢>, 《文匯網》,2013年6月15日,

 http://news.wenweipo.com/2013/06/15/

 IN1306150033.htm>。
- (六)<習近平>,《維基百科》,<http://zh .wikipeorgE4%B9%A0%E8%BF%91%E 5%B9%B3>。
- (七)<中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍 >,《文匯網》,2013年11月26日, http://news.wenweipo.com/2013/11/26/ IN1311260026.htm>。
- (八)楊尚昆, <建設一支有中國特色的現代

監督近平海軍国際「能対勝仗」 之際防

- 軍隊>,《人民網》,1984年8月1日, http://news.xinhuanet.com/ziliao/2005-02/07/content 2558120.htm>。
- (九)<軍報:無強大軍隊難保障中國夢>, 《文匯網》,2013年6月15日,

 http://news.wenweipo.com/2013/06/15/

 IN1306150033.htm>。
- (十)<中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍 >,《文匯網》,2013年11月26日, http://news.wenweipo.com/2013/11/26/ IN1311260026.htm>。
- (十一)<習近平治軍向「和平積習」開 刀>,《文匯網》,2013年11月 22日,<http://news.wenweipo. com/2013/11/22/IN1311220044.htm >。1南
- (十二) < 四總部貫徹習主席指示加強部隊 基層文化建設 > 《文匯網》,2013 年6月3日,hthttp://paper.wenweipo. com/2013/06/03/CH1306030026.htm。
- (十三)宋文彬,<群眾路線是實現強軍目標的重要法寶>,2013年9月30日,

 http://www.chinamil.com.cn/jfjbmap/content/2013-09/30/content_53088.

 htm>。
- (十四)<習近平特稿:中國大陸新政已見雛形 >,《文匯網》,2013年3月17日,< http://dailynews.sina.com/bg/chn/chnpolitics/ phoenixtv/20130901/00104925902.html>。
- (十五)王毅, <當前國際安全形勢及中國

- 大陸面臨的安全困境 > , 《中央網路報》,2013年12月2日,http://www.ciis.org.cn/chinese/2013-12/02/content_6502308.htm,檢索日期:102年12月2日。
- (十六)李漢揚,<陸學者:恐怖活動蔓延提高警覺>《中央網路報》, 2014年3月2日,<http://www. cdnews.com.tw/cdnews_site/docDetail. jsp?coluid=109&docid=102664370>。
- (十七)<中國大陸國防長敦促美約東日本不 要姑息養奸>,《文匯網》,2014 年4月8日,http://news.wenweipo.com/2014/04/08/IN1404080042.htm。
- (十八)李漢揚, <陸學者:恐怖主義坐大 軍方必打>,《中央網路報》, 2013年11月3日, <http://www. cdnews.com.tw/cdnews_site/docDetail. jsp?coluid=109&docid=102496591>。
- (十九)<2014中國大陸大前瞻:養老金並 軌可期>,《文匯網》,2014年1 月1日,htm>。
- (二十)王鵬捷,<傳中國大陸軍隊改革漸次展開>,《中央網路報》, 2013年12月6日,<http://www.cdnews.com.tw/cdnews_site/docDetail.jsp?coluid=109&docid=102561482>。
- (二一)<習近平選將風格:重用集團軍主官

- > , 《文匯網》 , 2014年3月24日 , http://news.wenweipo.com/2014/03/24/
 IN1403240065.htm > 。
- (二二)<劉萬龍任甘肅軍區司令員>, 《文匯網》,2014年3月18日,

 http://news.wenweipo.com/2014/03/18/

 IN1403180026.htm>。
- (二三)洪哲政, <志願役士兵變中華民國藍波>, 《聯合晚報電子報》, 2014 年3月4日, <http://udn.com/NEWS/ NATIONAL/NAT1/8524289.shtml>。
- (二四)王鵬捷,<中國大陸30餘名將領 新職亮相>,《中央網路報》, 2014年2月1,7日,http://www.cdnews.com.tw/cdnews_site/docDetail.jsp?coluid=109&docid=102648032。
- (二五)<八軍區換帥新疆維穩將領獲重用 >,《文匯網》,2014年3月19日, http://news.wenweipo.com/2014/03/19/ IN1403190047.htm>。
- (二六)<止戈為武:軍長任用凸顯能打勝 仗選人標準>,《文匯網》,2013 年5月14日,http://paper.wenweipo.com/2013/05/14/PL1305140007.htm。
- (二七)劉詩雨,<軍改組會議透露中南海重 大動向軍隊或將大變動>,《阿波羅 新聞網》,2014年3月19日,html#sthash.fOXtnnWp.dpbs>。
- (二八)劉越山, <強軍路三步走邁向國

- 防現代化>,2009年9月28日,http://paper.wenweipo.com/2009/09/28/CH0909280078.htm>。
- (二九)<解放軍上將:中國大陸或打生物 化戰爭>,《文匯網》,2014年1 月10日,htm>。
- (三十)<中國大陸對遭起底實力最強軍區 曝光>,《阿波羅新聞網》,2014 年2月18日,http://tw.aboluowang.com/2014/0218/373008.html#sthash. GcbB3ScB.dpbs>。
- (三一)劉詩雨,<中國大陸對遭起底實力最 強軍區曝光>,(阿波羅新聞網),2014 年2月18日,http://news.wenweipo.com/2014/01/10/IN1401100060.htm。
- (三二)<中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍 >,《文匯網》,2013年11月26日, http://news.wenweipo.com/2013/11/26/
 IN1311260026.htm>。
- (三三) <解放軍擬裁30萬整合戰力 > , 《世界日報》,2014年1月5日, < http://udn.com/NEWS/MAINLAND/ MAI1/8404869.shtml > 。
- (三四)<劉亞洲:解放軍不變革必被淘汰 >,《文匯網》,2013年7月1日,

 http://news.wenweipo.com/2013/07/01/

 IN1307010041.htm>。
- (三五)王鵬捷, <核彈量成謎為保戰略威

監督近平海軍目標「能対勝仗」 之際所

- 懾>,《中央網路報》,2014年4 月7日, http://www.cdnews.com.te/cdnews_site/docDetail.jsp?coluid=109 & docid=102709167>。
- (三六)林克倫,〈年底前中國大陸擁「配遠程 核導彈」潛艦〉,《聯合報》,2014年 3月27日,〈http://udn.com/NEWS/MAINLA ND/1/%E5%B9%B4%E5%BA%95%E5%89 %8D%20%E5%85%B1%E8%BB%8D%E6 %93%81%E3%80%8C%E9%85%8D%E9% 81%A0%E7%A8%8B%E6%A0%B8%E5% B0%8E%E5%BD%88%E3%80%8D%E6% BD%9B%E8%89%A6-8574420.shtml〉。
- (三七)馬琳<中國大陸軍艦「下餃子」年增 28艘>,《香港文匯報》,2014年 2月26日,htm>。
- (三八)葛沖,<二炮逾百新成果供研製導彈
 >,《文匯網》,2014年2月14日,</br>
 http://paper.wenweipo.com/2014/02/14/
 YO1402140011.htm>。
- (三九)葛沖, <李克強6個字點明軍費增 長方向>,《文匯網訊》,2013 年3月5日, <http://news.wenweipo. com/2014/03/05/IN1403050046.htm>。
- (四十)<範長龍:一切工作向打勝仗聚焦 >,《文匯網》,2013年4月2日, < http://news.wenweipo.com/2013/04/02/ IN1304020035.htm>。

- (四一)<劉亞洲:解放軍不變革必被淘汰>, 《文匯網》,2013年7月1日,

 http://news.wenweipo.com/2013/07/01/

 IN1307010041.htm>。
- (四二)海濤,<習近平的"中國夢"和張 明澍的國人"民主觀">,《美國 之音》,2013年5月6日, http:// www.voafanti.com/gate/big5/www. voachinese.com/content/surveyon-democracy-vs-xi-china-dream-20130506/1655295.html>。
- (四三)<習近平兩個半月巡遍各軍種>, 《文匯網訊》,2014年3月16日< http://news.wenweipo.com/2014/03/16/ IN1403160008.htm>。
- (四四)宋文彬,<群眾路線是實現強軍目標的重要法寶>,2013年9月30日,<http://www.chinamil.com.cn/jfjbmap/content/2013-09/30/content_53088.htm>。
- (四五)<習近平強調握緊槍桿子造強軍夢 >,《文匯網》,2013年7月9日,
 http://news.wenweipo.com/2013/07/09/ IN1307090047.htm>。
- (四六)羅添斌,<中國大陸軍費暴增我爭取 遠距嚇阻武器>,《自由時報電子 報》,2014年3月6日,<http://www. libertytimes.com.tw/2014/new/mar/6/ today-fo6.htm>。
- (四七)游清淵, <國軍0.8%就夠馬:重在

防衛固守>,《中華民國醒報電子報》,2014年2月16日,<http://tw.news.yahoo.com/國軍0-8-就夠-馬-重在防衛固守-112343039.html>。

- (四八)彭顯鈞,<馬「低估」國軍讚童軍兵 力強>,《自由時報電子報》,2014 年3月6日,<http://www.libertytimes. com.tw/2014/new/mar/6/today-fo6-5. htm>。
- (四九)羅添斌, <中國大陸攻臺嚴明:國 軍可撐1個月>,《自由時報電子 報》,2014年3月7日, <http://www.libertytimes.com.tw/2014/new/mar/7/today-fo4.htm>。
- (五十)羅添斌,<海巡加入漢光演習>, 《自由時報電子報》,2014年3月17 日,http://www.libertytimes.com. tw/2014/new/mar/17/today-p7.htm>。
- (五一)羅添斌,<國防自主朝野應齊心>, 《自由時報電子報》,2014年3月 3日,<http://www.libertytimes.com. tw/2014/new/mar/3/today-p1-3.htm>。
- (五二)李欣芳、羅添斌,<民進黨主張國 防預算回到GDP3%>,《自由時報 電子報》,2014年3月5日,<http:// www.libertytimes.com.tw/2014/new/ mar/5/today-p1.htm>。
- (五三)羅添斌, <提高募兵誘因軍方月底 再擬調薪案>,《自由時報電子 報》,2014年3月6日, <http://www.

libertytimes.com.tw/2014/new/mar/6/today-fo6-6.htm>

作者簡介

張琪閔

陸軍官校專86年班 國防大學陸軍指揮參謀學院98年班 國立彰化師範大學企業管理所 彰化師範大學光電所博士生 現任國防大學陸軍學院軍事理論組中校教官